

A NUESTROS LECTORES

15 Años de Problemas del Desarrollo

Con el número 58, correspondiente al tercer trimestre de 1984, **PROBLEMAS DEL DESARROLLO**, Revista *Latinoamericana de Economía* cumple quince años de servicio ininterrumpido a los medios científico y técnico-aplicado de las Ciencias Sociales de México y América Latina. Los centros de enseñanza e investigación, los organismos responsables de la política científica y tecnológica y las entidades gubernamentales e independientes han contado en este lapso con la referencia permanente al proceso de cambio estructural y coyuntural que contienen sus páginas. Los lectores especializados y los investigadores de ese proceso han visto abiertas sus páginas al análisis independiente de las variables fundamentales.

Así lo atestiguan 174 opiniones y comentarios especializados; 211 ensayos y artículos; 101 testimonios; 118 documentos y reuniones reseñadas, y más de medio millar de libros, ensayos y artículos comentados críticamente. Los cuerpos directivos de más de 35 revistas especializadas del Continente que han sido publicitadas por vía de intercambio, pudieron observar, en **PROBLEMAS DEL DESARROLLO**, un proceso editorial paralelo y cómo éste se integra al esfuerzo conjunto de difusión mundial de la cultura económica.

Prominentes hacedores del análisis económico, teórico y aplicado, se incorporaron desde octubre de 1969 a su Comisión Consultiva. Entre ellos André Gunder Frank, D. F. Maza Zavala, Pablo González Casanova, José Consuegra, Manuel Agustín Aguirre, Aníbal Quijano, Jesús Silva Herzog, Antonio García, Salvador de la Plaza, Gerard Pierre-Charles, Edelberto Torres, Julio Le Riverend y Sergio Bagú. Otros que aspiran a ocupar un lugar entre ellos se han sumado años después. Por su Comité Editorial han pasado todos los investigadores titulares del Instituto de Investigaciones Económicas y algunos investigadores asociados que se destacaron internamente como autores. Tres han sido sus directores y otras tantas sus administraciones.

Con los 58 números publicados, los estudiosos de la Economía Política dispusieron de 116 000 volúmenes que entraron en circulación con regular puntualidad. Sólo el curso de algunos fenómenos de carácter social e institucional de envergadura superior impidieron en algunas ocasiones, la entrega oportuna.

La importancia de estudiar los problemas del desarrollo; la perspectiva que les aguarda en América Latina; los caracteres de la dependencia y del subdesarrollo; la crisis norteamericana y su impacto en el ámbito latinoamericano; los problemas y perspectivas del mercado de capitales; el proceso financiero internacional y la dependencia externa latinoamericana; ciencia, tecnología y subdesarrollo; desempleo y salarios; la población mundial y la perspectiva de la crisis; petróleo y desarrollo desigual; devaluaciones y política fiscal; y nacionalismo, estructura bancaria y crisis estructural, son apenas algunos de los grandes y complejos temas abordados en la sección de Opiniones y Comentarios.

La penetración extranjera y los grupos de poder; el neoclasicismo y subdesarrollo; el valor agregado y la racionalización; el proceso de integración centroamericana; la sociología de la reforma agraria; el pacto andino y su repercusión en el área; el imperialismo y la neocolonización; la economía del sector público; la monopolización y la estructura de clases; las transnacionales y el subdesarrollo latinoamericano; el centralismo y el federalismo económicos; la estructura de la propiedad y de la fuerza de trabajo; hacia la teoría y política del capitalismo periférico, y el estudio estructural de la crisis, son sólo una pequeña muestra de los grandes temas vertidos en Ensayos y Artículos.

PROBLEMAS DEL DESARROLLO, *Revista Latinoamericana de Economía*, fue factor clave en la consolidación del Instituto de Investigaciones Económicas como entidad autónoma en el ámbito universitario. Ventana del pensamiento económico libre, comprometida con la mejor suerte histórica de México y el Continente Latinoamericano, continúa como reflejo de las labores académicas conectadas con institutos y centros hermanos del Área y desarrolladas en el ámbito del Instituto. En sus números especiales se recoge el fruto de esa labor. Tal el caso de diversos seminarios y reuniones académicas especiales.

En el presente número de aniversario se ofrecen una serie de materiales que caracterizan a la crisis estructural del capitalismo

desde distintos ángulos, José Luis Ceceña Gámez, actual director del Instituto y de la Revista, Alma Chapoy Bonifaz opinan y comentan la política económica de Reagan (*Reaganomics*) con énfasis en los aspectos monetarios y financieros de alcance internacional. Saúl Osorio, Alfredo Guerra, Edelberto Torres, Isabel Rueda, René Báez y Angel Caraveo analizan de manera general los síntomas fundamentales de la crisis y su impacto en el conjunto de América Latina con referencia específica a sus países de origen. Los testimonios de Alicia Girón y Bernardo Olmedo y los documentos de Arturo Bonilla y Alfredo Guerra redondean el gran marco de análisis de la crisis estructural del capitalismo.

He aquí una oportunidad más para continuar el diálogo con nuestros lectores, diálogo abierto hace exactamente quince años.

Cd. Universitaria, D. F., a 2 de octubre de 1984

EL COMITÉ EDITORIAL